

Pierre Broué
Docteur ès-Lettres (Histoire)
Chargé de maîtrise de conférence
d'HISTOIRE à l'I.E.P. GRENOBLE

C.C.P. 623 36 P Grenoble

RAPPORT DE MISSION.

J'ai quitté Grenoble le 18 janvier et y suis revenu le 25 janvier 1976.

Dans l'établissement invitait, le KINGSTON Polytechnic, en dehors des contacts individuels et collectifs avec les enseignants de plusieurs départements, j'ai

- rencontré les étudiants grenoblois en échange avec le Polytechnic ce qui m'a permis de régler d'urgents problèmes matériels et de programme pour leurs examens,
- exposé aux étudiants de la section de français du Polytechnic les conditions de leur stage en France l'année universitaire suivante, présenté l'I.E.P. et sa scolarité, indiqué ce qui leur serait offert et demandé, répondu à leurs questions.
- ouvert par une communication un débat sur "La vie politique en France" pour les étudiants et enseignants du Polytechnic.

Par ailleurs, grâce à l'obligeance du Dr COBB, chef du département de Langues du Kingston Polytechnic qui avait organisé l'ensemble de mon séjour, j'ai

- à l'Université de READING, et dans le cadre du séminaire du professeur HUGH THOMAS, ouvert et animé un débat sur "l'extrême-gauche dans la guerre civile espagnole".
- à la LONDON SCHOOL OF ECONOMICS, et dans le cadre du séminaire du professeur VINCENT WRIGHT, ouvert et animé un débat sur "La gauche en France en 1976".
- dans le cadre d'un SYMPOSIUM organisé par le Kingston Polytechnic avec plusieurs autres établissements, et la participation du professeur PAUL FRESTON, présenté une communication sur "Les anarchistes dans la révolution espagnole".

J'ai eu un entretien avec M. l'Attaché culturel de l'Ambassade de France sur les problèmes d'échanges culturels avec mon établissement, rencontré les enseignants du Polytechnic de SOUTH BANK sur cette même question.

J'ai enfin, toujours grâce à l'obligeance du Dr Cobb, pu rencontrer plusieurs universitaires britanniques à propos de questions intéressant ma recherche, le professeur PETER REDDAWAY à la L.S.E., et le professeur BLACK dans le cadre d'un projet de recherche établi par l'Université du Québec à Montréal auquel je participe.

P. Broué

Pierre BROUÉ

6 rue St-Ferjus
38000 GRENOBLE

Tel. 87.99.85
42 05 57

Chargé de maîtrise de
conférences
I.E.P. GRENOBLE.

15 décembre 1975

Monsieur le Directeur,

J'ai l'honneur de vous rendre compte de la mission que j'ai effectuée au Québec pour une durée de 37 jours en septembre et octobre derniers.

Dès mon arrivée, j'ai pris contact avec le directeur de l'école de sciences politiques de l'Université de Montréal, ainsi qu'avec le directeur de la section de politique sociale de l'Université de Montréal, sur la thème "socialisme et gauche".

J'ai eu à cinq reprises l'honneur de rencontrer le professeur M. Denis et moi-même le professeur Paul Denis et deux professeurs de doctorat de sciences politiques inscrits à l'Université de Grenoble, Mademoiselle Hélène CHOQUETTE et M. Serge DENIS, dans le but d'élaborer un projet de recherche qui sera soumis au printemps au Conseil des Arts du Canada par le professeur DONNEUR. Nous nous proposons de faire une étude des relations entre les partis communistes et les partis travaillistes dans les années vingt à travers trois études de cas: celui de la Grande-Bretagne, celui du Canada et celui des Etats-Unis d'Amérique (Parti travailliste existant, parti travailliste en construction, parti travailliste à construire). Nous avons réservé le cas du D.N.A. (parti travailliste norvégien) pour lequel la recherche de collaborateurs a été confiée au professeur Donneur. J'ai été moi-même chargé de solliciter des universitaires britanniques pour les associer à notre travail - ce qui est chose faite aujourd'hui. J'ai présenté moi-même l'avant-projet sur le "cas" du Canada dans un texte de 25 pages intitulé "Les communistes canadiens et le C.L.P. 1921-1928". Plusieurs séances de travail ont été consacrées à ce texte, ainsi qu'à un projet semblable présenté sur les Etats-Unis par M. Serge DENIS.

Mettant à profit les frais de mission qui m'étaient alloués, j'ai pris contact non seulement avec les autres universitaires de MONTREAL travaillant dans ma spécialité et travaillé aux universités Concordia, de Montreal, McGill et Sir George Williams, mais je me suis rendu à l'université de Toronto afin de sonder les ressources de la bibliothèque de l'Université et celles de la ville, ainsi qu'à Ottawa, pour les archives publiques du ministère du Travail.

J'ai par ailleurs été invité par le Centre interuniversitaire d'études Européennes de Montreal pour une intervention portant sur "la bureaucratie dans les pays socialistes". A la suite des contacts pris au lendemain de cette conférence, j'ai été invité par les responsables du centre à présenter l'introduction générale du colloque qu'ils organisent en mars

mais prochain à Montreal sur le thème "Situations révolutionnaires en Europe 1917-1920". Je n'ai repris que récemment les échanges épistolaires sur la préparation de ce colloque, du fait de la grève des postes qui a paralysé toute communication avec le Canada pendant plusieurs semaines.

L'accueil chaleureux qui m'a été fait m'a dispensé de tout appel au Consulat Général de France à qui je me suis contenté de signaler téléphoniquement ma présence. Ce séjour a été à mon avis très fructueux et je pense qu'il permettra de concrétiser prochainement par une recherche puis une publication d'équipe les liens déjà vigoureux entre l'Institut d'Etudes Politiques de Grenoble et le département de Sciences politiques de l'U.Q.A.M. qui a seule jusqu'à maintenant financé les travaux préparatoires ou plutôt leurs aspects techniques.

Veillez agréer Monsieur le Directeur, l'assurance de mes sentiments dévoués:

P. Brown